
R. Delord – Français 
 
 

- Orthographe - Révisions : l’accord du participe passé avec « être » et « avoir » - 
 

 
 
Rappels :  
 

- !!! Le participe est une forme nominale du verbe : il ne se conjugue pas mais s’accorde en genre (masculin ou 
féminin) et en nombre (singulier ou pluriel) avec le nom auquel il se rapporte. 
 

- Le participe passé joue le rôle d’un adjectif. 
 
 
I. Accord du participe passé avec « être » 
 
 

1°. Le pp conjugué avec l’auxiliaire être s’accorde en genre et en nombre avec le sujet de la proposition. 
 

 Ex. : La voisine est revenue. / Les voisins sont revenus. / Les voisines sont revenues. 
 
 

2°. Lorsqu’on a plusieurs sujets, le pp se met au pluriel. 
 

 Ex. : Paul et Pierre sont revenus. 
 

- si l’on a un sujet masculin et un ou plusieurs sujets féminins, le masculin l’emporte 
 

 Ex. : Paul, Jeanne, Louise, Léa, Alice, Noémie et Marie sont revenus. 
 

- le pp s’accorde au féminin seulement si tous les sujets sont féminins. 
 

 Ex. : Jeanne, Louise, Léa, Alice, Noémie et Marie sont revenues. 
 

 
II. L’accord du participe passé avec « avoir » 
 
 

1°. Un pp conjugué avec l’auxiliaire avoir ne s’accorde jamais avec le sujet 
 Ex. : Julie a vraiment dégusté les huîtres. 
 
 

2°. Le pp s’accorde en genre et en nombre avec le COD s’il est placé avant lui. 
 Ex. : Julie les a dégustées.  
 
 
III. Règle d’accord simplifiée :  
 
 
 

se poser la question :  
 
 

 « Est-ce qu’au moment où j’écris le participe passé, j’ai déjà écrit ce qui est ou s’est + participe passé ? » et 
appliquer : « si oui, je fais l’accord, si non, je ne fais pas l’accord » 
 

 Ex. : Julie s’est cassé la jambe.  
 

 => est-ce qu’au moment où j’écris « cassé… » j’ai déjà écrit ce qui est ou s’est « cassé… » ? => non, donc je 
ne fais pas l’accord => cassé 
 

 Ex. : Ce sont les deux jambes qu’elle s’est cassées. 
 

 => est-ce qu’au moment où j’écris « cassé… » j’ai déjà écrit ce qui est ou s’est « cassé… » ? => oui, donc je 
fais l’accord : jambes (fém. plur.) => cassées 
 

 
!!! si le participe passé est suivi d’un infinitif cette règle simplifiée ne fonctionne pas tout le temps !!! 
 

 Ex. : Les enfants que j’ai vus courir étaient joyeux. => fonctionne 
 

 Ex. : Les framboises que j’ai vu cueillir sont appétissantes. => ne fonctionne pas (le sujet de la principale ne 
fait pas l’action du verbe à l’inf.) 
 
 


